

SUSCRICIÓN

	Ptas.
Gerona, 3 meses.	2
Fuera.	2'25
Estranjero.	8

Los pagos se entienden por adelantado.

EL POSIBILILISTA

REDACCION

Y ADMINISTRACIÓN

Forsa, 26, 1.º

Anuncios y comunicados

precios convencionales

Insértese ó no, no se devuelve ningún original

PERIÓDICO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

DIRECTOR: JOAQUIN BATET Y PARET

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

INSTALADA EN EL

colegio de S. Narciso de esta ciudad

Artes industriales y de construcción

COMERCIO BELLAS-ARTES.

Continúa abierta la matrícula hasta el día 6 del próximo mes de Noviembre de 7 á 8 de la noche en la Secretaría de la Escuela.

Gerona 9 de Noviembre de 1890.

La Junta Central del Censo y el Gobierno

Para nadie debía ser un misterio lo sucedido entre el Gobierno y la Junta Central del Censo. Compuesta la indicada Junta en su mayoría de liberales, de esperar era que trabajaran porque sus acuerdos fueran ajustados á la ley, preescindiendo de sus opiniones políticas, porque solo se trataba de buscar el medio de que el sufragio universal fuera una verdad, cosa que á unos y á otros interesa de igual manera.

Tampoco debía extrañarse que el Gobierno, compuesto en general de reaccionarios, y presidido por el señor Cánovas, tratara por todos los medios imaginables de oponerse á cumplimentar los acuerdos que la Junta Central del Censo tomara en uso de un legítimo derecho.

¿Cómo extrañar lo sucedido conociendo como se conocen los procedimientos y la marcha política que el partido conservador ha seguido en todas las situaciones en que ha dirigido los destinos del país? ¿Cómo extrañarse de que el señor Cánovas, enemigo irreconciliable del sufragio universal procurara desvirtuarlo y corromperlo? Resuelto el Gobierno á llevar á las Cámaras una mayoría que sancione todos sus actos, asegurando así el poder por algún tiempo, era sabido que había de oponer toda clase de obstáculos á la expresada Junta, y así ha sucedido en verdad.

En tal situación, ¿consentirán los dignos individuos que componen la mayoría de la Junta Central que el Gobierno se atreva á mermar así las facultades de que se halla aquella investida por la ley? No podemos creerlo. Hombres tan respetables como los señores Sagasta, Alonso

Martínez, Castelar, Salmerón, y demás señores que componen aquella, sabrán indudablemente con su talento y su prudencia encerrar al Gobierno dentro de sus propios deberes y obligarle á cumplir la ley. Y ¡ay del Gobierno si se atreve á faltar á ella!

OTRA REPÚBLICA.

Alégrese los amantes del progreso.

Estamos en vísperas de que en Europa se proclame una nueva República, la República holandesa.

Nos dicen de Amsterdam que los animos se encuentran allí bastante exaltados, y que la próxima muerte del viejo rey Guillermo, servirá de comienzo á un gran movimiento anti-monárquico.

No hace muchos días realizóse en la capital de Holanda un gran meeting de la Asociación Radical.

El diputado Tindal manifestó el estado cuasi moribundo del rey y los grandes inconvenientes de una regencia. Votóse, por unanimidad, una resolución para abrir una información parlamentaria acerca de la salud del rey, examinar si el ministerio cumplió é hizo cumplir el artículo 38 de la Constitución y pedir á todas las asociaciones políticas de Holanda que se adhieran al movimiento radical.

Un jefe socialista bastante popular, Mr. Fortuny, criticó las fortificaciones y armamentos de los Países Bajos y atacó con dureza á la monarquía.

Fortuny terminó proponiendo la siguiente orden del día, que fué aprobada por la mayoría de los oyentes con estruendosos aplausos.

Dice así la proposición:

«El pueblo holandés, en su mayoría, declara que la única forma de gobierno que le conviene es la República federativa.»

Saludemos pues, los republicanos españoles con verdadero entusiasmo el futuro engrandecimiento del trabajador y honrado pueblo holandés por un sistema republicano, exclamando:

¡Viva la República holandesa!
¡Abajo la reacción!

ECOS DE LA PROVINCIA

La Bisbal.

Acuerdo del partido posibilista del Distrito.— Rumores.—Alarma y caída de un sepulturero.—Desgracia acaecida en una casa de Montrás.

En la democrática villa de Palafrugell reunióse el último domingo el Comité posibilista del Distrito, en cuya reunión acudieron, además de los señores que componen dicho Comité, muchísimos correligionarios representantes respectivamente de los de sus localidades; por cuyo motivo púdose apreciar lo muy numeroso que es en nuestra comarca el partido republicano histórico y la disciplina que existe entre los consecuentes ciudadanos que en él militan.

Abierta la sesión, el Sr. Presidente D. Juan Casamiquela fué el primero en usar de la palabra, declarando que la reunión tenía por objeto acordar si el partido posibilista estaba dispuesto ir á la lucha, en las próximas elecciones para Diputados á Cortes, y el candidato que debíase elegir, esperando que cada uno de los asistentes expondría su parecer respecto al particular. Después de omitir sus respectivas opiniones la mayoría de los allí presentes y haberse discutido amistosamente, acordóse por unanimidad tomar parte activa en las referidas elecciones, votando candidato propio y que éste fuese nuestro buen amigo D. Eusebio Corominas, dignísimo Director de *La Publicidad* de Barcelona. Se acordó así mismo felicitar al insigne orador, nuestro ilustre Jefe don Emilio Castelar, y á sus compañeros de Junta Central de Censo, por el celo que han demostrado por la sinceridad del sufragio universal; saliendo muy satisfechos de la mencionada reunión todos los correligionarios que acudieron á ella.

Según parece, la noticia ha circulado ya en varios pueblos de esta comarca, siendo recibida con muestras de simpatía por parte de los republicanos y liberales de criterio verdadero, lo cual hace creer que el triunfo del señor Corominas será seguro, á quien felicito anticipadamente.

Corren rumores que pronto saldrá á luz en esta villa otro periódico, el cual será quincenal y dirigido por un conservador y un carlista, formando parte de la Redacción el tío *Ginecillo* y el tío *Manuelito*, federal y orador de palabra fácil el primero y mixto de federal y conservador el segundo, quien parece ha jurado hacer guerra sin cuartel á *El Eco Bisbalense*. La Administración del periódico neo-federal correrá á cargo del ex-impresor del mencionado *Eco*. Francamente, aún que todo puede ser en este Valle de lágrimas que llaman Mundo, dudo verificase tan vergonzosa coalición. Si acaso, el tiempo lo confirmará.

El pasado lunes falleció en ésta una muger, siendo llevada al cementerio antes de las 24 horas, por requerirlo así el estado en que se hallaba su cadáver, el cual quedaron encargados de velar los sepultureros, hasta la hora de darle sepultura. A la mañana siguiente cuando muchos convecinos iban á recoger las coronas que habían depositado el día anterior sobre las tumbas de sus familias ó amigos fallecidos—según costumbre de todos los años en igual día—cundió la voz de que la muerta en cuestión había resucitado, meneándose dentro el baul donde yacía, motivando esto, que muchos curiosos fuéronse al campo santo para presenciar la resurrección; pero la cosa no pasó de una invención, que causó la alarma consiguiente.

Poco tiempo antes de poner el referido cadáver en el nicho, uno de los sepultureros, que lo estaba preparando, cayóse del mismo, recibiendo tal golpe en la cabeza que perdió el sentido. Al momento fué auxiliado volviendo en sí después de mucho trabajo.

En una casa del pueblo de Montrás el martes de la pasada semana, á las doce de la mañana, al momento que una niña de veinte abriles iba á preparar la comida para su abuelo, entró en el comedor un perro que tenía fama de estar hidrófobo. Al verlo el abuelo, temiendo por su nieta, apresuróse á coger una escopeta cargada, con perdigones, de mucho tiempo, y al querer arreglar el fulminante á fin de hacer fuego contra el perro, disparósele el arma con tan mala suerte, que el tiro fué á parar al pecho de la infeliz joven, falleciendo instantáneamente.

No hay para qué decir que el viejo está desesperado é inconsolable y, dada su avanzada edad, tèmese por su vida.

El Corresponsal.

VIAJE DEL SR. SAGASTA

La llegada.

Zaragoza 5 (9,50 n.)—(Urgente.)—El aspecto que ofrecía la estación de Zaragoza á la llegada del tren es superior á toda ponderación.

Una muchedumbre inmensa lo llenaba é invadía todo, alumbrando el cuadro más de 300 hachas de viento con fantásticos fulgores.

Estruendosas aclamaciones estallaron al entrar el tren en agujas, y continuaron cada vez con más entusiasmo al descender el Sr. Sagasta del coche-salón y atravesar con grandísima dificultad la estación para tomar el carruaje que le esperaba á la salida.—A.

En el paseo de Pignatelli.

Zaragoza 5 (9,55 n.)—(Urgente.)—El carruaje en que subió el Sr. Sagasta, seguido de gran número de coches y de una multitud que á pié los rodeaba y seguía, dificultando la marcha de los caballos, se encaminó al paseo de Pignatelli, donde el gentío aumentó hasta un punto indecible, desbordándose el entusiasmo, que era verdaderamente delirante.

No es posible describir el aspecto que ofrecía el citado paseo con la animada é imponente masa que lo invadía, y sobre cuyas oscuras manchas extendían sus reflejos las hachas de viento y las luces de gas.

El gentío, entre aclamaciones entusiastas, obligó al coche que ocupaba el jefe del partido liberal á ir por el centro del paseo, cuyo centro está destinado exclusivamente para el tránsito á pié, y subiendo en grados el delirio del pueblo, acabó éste por desenganchar los caballos y levantar el coche, suspendiéndolo y llevándolo en vilo, no permitiendo que bajase el Sr. Sagasta, como éste deseaba, para seguir á pié hasta el domicilio que se le tenía dispuesto.

El Sr. Sagasta recibía con profunda y visible emoción tan elocuentísimas demostraciones de afecto y entusiasmo.

El público pidió que las músicas tocasen el Himno de Riego.

Las vivas eran incesantes á la libertad, á Sagasta y al sufragio universal.

El público, agolpado frente á la casa del señor Moncasi (D. Francisco) donde se aloja el señor Sagasta, obligó á éste á salir al balcón, prorumpiendo la multitud en aplausos y aclamaciones al ver aparecer al jefe del partido liberal.

La casa del Sr. Moncasi, donde se hospeda el ilustre expedicionario, es el número 14 del paseo de Pignatelli, y está inmediata de la del Sr. Castellanos, que lleva el número 10 del mismo paseo y es la en que se alojó el Sr. Cánovas del Castillo en su viaje.—A.

Llegada de comisiones.

Zaragoza 5 (10 n.)—En los trenes de la noche han llegado Comisiones del partido liberal de Logroño, Huesca y Pamplona y de más de veinte pueblos de esta provincia.

Mañana se esperan muchas más.

Comida y serenata.

Zaragoza 5 (10,25 n.)—(Urgente.)—En estos momentos se hallan reunidos á comer en casa del Sr. Moncasi, con el Sr. Sagasta, los señores González D. Venancio), Bercera, Núñez de Arce, Egüillor, Gutiérrez Abascal, Navarro Ochoateo, Izabal, Villanueva, Calleja y Martínez Aguiar.

Ha principiado la serenata, que presencia un gentío inmenso.

La población presenta un aspecto animadísimo,

NOTICIAS

Llamamos la atención de quien corresponda acerca el hecho que se nos delata de permitirse la entrada en casas *non sanctas* á jóvenes adolescentes, por cuya tierna edad, sus sirenas pudieran ser consideradas como encubridoras, por lo menos, de actos que contribuyen á la corrupción de menores. Esperamos que nuestra primera Autoridad dará órdenes terminantes á sus subordinados á fin de evitar que el escándalo continúe, dando con ello una prueba de lo mucho que le preocupa, no solo la higiene, sino hasta la moral pública.

—En el Certamen celebrado el día 2 salieron premiados, las señoras D.^a Enriqueta Liñano, de Granada; D.^a Dolores Monserrá, de Barcelona y la señorita Trinidad Aldrich de la Bisbal; y los Sres. Ubach y Viñeta, Palol, Blanco, Gomez, Riera y Bertran, Suriñach, Carreras, Masifern, Parreño y Bori.

—Casi todos los periódicos locales se han ocupado del establecimiento fúnebre *La Neotafía* y han hecho mención de la variedad de sarcófagos y ricos ataúdes que lo adornan, prodigando de paso á su dueño, señor Matas, los elogios más sinceros á que le hacen merecedor su trabajo y su constancia.

—Concurridísima fué la sesión literario-musical que el colegio de S. Narciso celebró con motivo de la repartición de premios á los alumnos que en los exámenes de Junio obtuvieron nota de Sobresaliente ó Notable. Fueron muy aplaudidas las poesías de los señores Bordas y Corominas, así como las escogidas piezas que se cantaron por los Rdos. Sres. Planas y Corominas, acompañados al piano por el inteligente Profesor Sr. Casademunt. La Dirección del Establecimiento fué muy felicitada por el selecto público, á cuyos plácemes unimos los nuestros.

—En la vista celebrada ayer en esta Audiencia de lo Criminal sobre infracción electoral contra D. Francisco Valentí, ex-Alcalde de Amer, el Sr. Fiscal varió las conclusiones, pidiendo la absolución para el acusado. Inútil es manifestar cuanto deseamos para nuestro querido amigo que el Tribunal confirme la petición fiscal, para cuyo caso le adelantamos nuestra más cordial enhorabuena.

—Por acuerdo del Consejo de administración de la Campaña del ferrocarril de San Feliu de Guixols á Gerona de 19 de octubre, se convoca á los señores accionistas para celebrar junta general extraordinaria el día 16 de noviembre actual, á las dos de la tarde, en el local que ocupa la escuela pública de niñas, á fin de arbitrar los recursos necesarios para terminar la construcción de la línea, proponiendo al efecto la creación de obligaciones.

—Para atender á asuntos particulares, viéndose obligado nuestro querido amigo D. José Nató Llach á ausentarse de esta Ciudad por tiempo indeterminado, y á fin de que los negocios de los que le honran utilizando sus servicios no queden desatendidos, ni sufran con ello demora ni interrupción en su curso, queda durante la ausencia encargado de su despacho el inteligente y laborioso agente de negocios y amigo particular D. Joaquín Delclós Reinal, que tiene el suyo instalado en la calle de la Cort-Real, número 13 bajos, á quien podrán dirigirse los clientes del señor Nató para cuantos asuntos se le ofrezcan, en la seguridad de que se verán complacidos en sus deseos y satisfechos del celo con que su dicho compañero Sr. Delclós, atiende á todo lo que tiene á su cuidado.

—Ha visto la luz pública el núm. 206 del interesante periódico que con el título *La Bordadora*, dirige en Barcelona D. Jaime Brugaralas, en el que se contiene un magnífico emblema dedicatorio para un cuadro bordado á litografía, y otras varias letras y cifras, todas ellas del mejor gusto, y que dejan bien sentado una vez más el crédito de que disfruta la mencionada publicación. El texto que en el mencionado número se contiene, es también recomendable.

Se suscribe en Barcelona Escudillers 46 pral.

—El domingo próximo pasado, la popular sociedad *La Regional* dió un espléndido baile en el espacioso salón *Círculo Alvarez* que atrajo numerosa concurrencia principalmente del bello sexo que en verdad, daba gusto ver bailar y oír ejecutar como sabe la orquesta *El Orfeón* de Cassá de la Selva, que junto con el coro que dirige el experimentado director señor Lell, cantáronse el vals *Amoretas del Bosch*, la americana *La Negrita* y la pieza á voces solas *La Estrella de Amor* que, los oyentes no escasearon los aplausos,

Agradecemos á la Comisión, la fina atención, como también nos alegramos de lo prosperidad que experimenta este distinguido Sociedad.

—En las carreras de velocípedos obtuvieron premios:

1.^o *Carrera*.—Medalla de plata, Joaquín Llach.—Medalla de cobre, Joaquín Bnsquets.

2.^o *Carrera*.—Medalla de plata, José Balat.—Medalla de cobre, Emilio Colom.

3.^o *Carreras*.—Medalla de plata, Emilio Colom.—Medalla de cobre, José Balat.

4.^o *Carreras*.—Medalla de oro, Emilio Colom.

—La notable biblioteca del Siglo 19, acaba de enriquecer su selecta colección con un nuevo tomo en el que publica *Romances históricos* sobre el Rey D. Rodrigo, D. Pedro el Cruel, don Álvaro de Luna, D. Rodrigo Calderon, los siete infantes de Lara etc. Recomendamos tan notable publicación en la que por la modesta suma de dos reales libro, podrá reunirse lo más sabio lo más instructivo, lo más bello ó lo más sublime de todas las literaturas.

Se hallan de venta en la librería de J. Franquet.

—El ingeniero jefe de la Comisión de trabajos anti-floxicos, de lo provincia, D. Nicolás García de los Salmones por si pueden tener algun interés á los vitiicultores, declara:

1.^o Que en España, dado el valor que hoy tienen los vinos, los tratamientos insecticidas son en general anti económicos y de difícil aplicación en la mayoría de los terrenos de viñedo.

2.^o Que si no hay posibilidad de conservar hoy las viñas floxiceras con tratamientos insecticidas, el agricultor tiene en cambio en las cepas americanas bien seleccionadas y adaptadas á los terrenos, medios de reconstituir dichos viñedos y obtener cosechas que le recompensen los gastos de cultivo hechos para ello.

—Parece que, por falsificación de las listas electorales, se ha presentado denuncia criminal contra el Alcalde de Cantallops.

—Sorpresa grande, pues nadie podía esperarla, causó el nombramiento de Administrador de Correos de esta Provincia recaído en el Jefe del diminuto partido romerista, don Joaquín Ruiz Blanch, Director de *La Lucha*. Algunos suponen que no podrá tomar posesión del cargo por no reunir los requisitos exigidos por la ley.

—Durante los días de las pasadas ferias se dispararon dos magníficos cas-

tillos de fuegos artificiales, siendo á nuestro juicio, muy superior el del inteligente representante de los norteamericanos Fire-Worch D. Joaquín Madio.

—Se nos asegura que á pesar de no figurar en el encasillado oficial, presentará su candidatura por el distrito de Olot el conde y antiguo conservador D. José Puig.

—Por el gobierno civil de la provincia se ha señalado el plazo reglamentario de 30 días para que los que se crean con derecho á ello puedan reclamar contra la demarcación practicada de las minas siguientes: *Carmen* de hulla en Surroca; *Rosa*, de pirita arsenical en Ribas; *Emilia* de hierro en Urtg. Aumento á la Amistad, de cobre, en Ribas y Caralps.

—En el pueblo de Cadaqués, está, de-de hace algunos días, justamente alarmado por temor de que se haya perdido la polacragoleta *Gabriela*, de aquella matrícula.

La tripulación estaba formada de marineros, todos ellos de Cadaqués excepto uno de Rosas.

Zarpó en aquel puerto, en lastre, hará cosa de un mes con rumbo Civitavecchia (Italia) y, hasta ahora, nada se ha sabido. haciéndose muy raro, toda vez que nunca se pasaban 10 ó 12 días (haciendo el mismo viaje), en saber que había fondeado en uno ó en otro puerto.

Durante este último verano, se habían hecho, en aquel buque, notables reparaciones, habiendo quedado en muy buen estado.

Sentiríamos de todo corazón que la falta de noticias fuera debida á un accidente desgraciado que fuera motivo de luto para las pobres familias que viven en la ansiedad más grande.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentín etc. Cia** en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

En la noche del 31 de Octubre falleció en Celrá la señorita D.^a Pilar de Prat, hermana de nuestro querido amigo y distinguido correligionario don Baldomero.

Una rápida y cruel enfermedad ha tronchado en flor su juventud y las esperanzas y alegrías de una familia que hoy llora sin más consuelo que el de pensar que las virtudes de la finada habrán tenido justa recompensa en la otra vida.

Nos asociamos de corazón al duelo que el Sr. Prat y demás familia experimentan y deseamos cristiana resignación.

Teatro.

Séanos permitido poner en conocimiento de nuestros lectores en lo poco que pueda valer nuestro juicio, el concepto que nos ha merecido la compañía de ópera italiana que viene actuando en nuestro coliseo.

Para ello daremos comienzo á nuestro relato empleando la forma con que han venido sucediéndose las representaciones.

Dió principio la temporada con la preciosa é inspirada ópera del maestro Meyerbeer que lleva por título *Dinorah*. Fueron muy bien interpretados por los artistas que en ella tomaron parte sus respectivos papeles, si bien merece particular mención la primera tiple ligera Sra. Fons que estuvo inimitable en todas las escenas, dando á conocer á nuestro público las relevantes cualidades que como artista reúne en el conocido vals de la sombra.

Con mucha discreción desempeñaron sus papeles el barítono Sr. Mestres, el

primer tenor ligero Sr. Brotat, la contralto Srta. Fábregas y el bajo Sr. Leoni. No podemos decir lo mismo del coro que después de resultar algo flaco, en algunos números de la obra, sea por las circunstancias, que luego estuvo muy desafiado. Muy bien la orquesta que con tanto acierto dirige el maestro señor Vehils á quien es debido el ajuste que en la misma se observa, así como el éxito que tuvo la representación de la mencionada obra, logrando que el público saliera satisfecho de su audición. Igual interpretación que la indicada han merecido las otras tres representaciones que se han dado de la referida obra en la presente temporada.

La segunda obra que se ha puesto en escena ha sido la del maestro Verdi titulada *Il Trovatore*. No haremos mención de la primera representación de dicha obra; pues resultó un fracaso dando lugar á la empresa á cambiar la primera tiple absoluta Sra. De-Gay. Así, pues, diremos sólo referente á la segunda representación de la misma, que dado el cambio de la indicada tiple por la ya conocida y aplaudida en nuestro teatro Sra. De-Sanctis la obra satisfizo á nuestro público, aplaudiendo en algunos pasajes de la misma al par que á la primera tiple Sra. De-Sanctis á los demás artistas que en ella tomaron parte, que fueron el primer tenor absoluto señor Ramis, la contralto Srta. Fábregas, el barítono Sr. Mestres (S) y el bajo señor Mestres (J). El coro adoleciendo del mismo defecto que en la obra anterior. Bien la orquesta.

Fué un éxito en un todo la tercer obra, que fué la inspirada del maestro Rossini *Il Barbiere di Siviglia* pues en ella fueron aplaudidos todos los artistas que la pusieron en escena, dando á conocer todos ellos las buenas cualidades que como á tales reúnen.

Con impaciencia esperaba el público la representación de la tan renombrada obra del malogrado maestro Bizet denominada *Carmen*; pues ello era un acontecimiento para nuestro teatro. Debemos decir de esta obra que á medida que el público va acostumbrándose á su audición, va encontrando y saboreando á más y mejor las bellezas que en sí reúne. De los artistas que en ella tomaron parte, debemos hacer particular mención del tenor Sr. Brotat que estuvo á muy buena altura en el final del tercer acto y más aún en el duo final de la obra.

De la contralto Srta. Fábregas debemos decir que demostró haber estudiado con muy buena voluntad el difícil papel de protagonista, pues á pesar de las grandes dificultades que en sí encierra, salió bastante airosa en su cometido, haciendo que la obra tuviera mejor desempeño que presumíamos dado como llevamos dicho, lo difícil que se hace la representación de la misma.

También desempeño con mucha distinción su parte, el barítono Sr. Mestres, quien sostuvo á muy buena altura todas las escenas que tiene en la obra.

Los demás artistas contribuyeron todos al buen desempeño de la misma haciendo que el público la escuche con más atención á medida que va poniéndose en escena, puesto que cada día sale con mayor ajuste.

Debemos hacer especial mención referente á dicha obra del maestro señor Vehils, de quien debemos decir que dados los pocos ensayos de que pudo disponer para la presentación en escena de la misma, logró dada su pericia, que toda ella fuese acabada, haciéndonos oír la orquesta con un verdadero ajuste en todos sus números.

El coro dió de sí todo lo que pudo, dadas las cualidades que reúne.

De las demás obras que durante la presente temporada se han puesto en escena, hablaremos en la próxima semana.

Instrucción pública

Admitida la dimisión de D. Eugenio Montero Ríos del cargo del Real Consejo de Instrucción pública, ha sido nombrado para este elevado destino don Francisco de Cárdenas que es Senador del Reino y ex-Ministro de Gracia y Justicia.

Por Real orden de 26 de septiembre último, ha sido aprobada como obra de texto en las escuelas, *Flores y Espinas*, escrita por D.^a Leonor R. Caravantes.

En el expediente promovido para proveer en virtud de concurso de ascenso la Ayudantía de una escuela elemental de niños de Barcelona dotada con el sueldo anual de 1650 pesetas, después de oír el parecer del Consejo de Instrucción pública, por Real orden se dispone que dicha plaza se anuncie nuevamente con el sueldo de 1000 pesetas, que es el que corresponde á los auxiliares de Barcelona, debiendo considerarse el exceso de las 650 pesetas como gratificación, y que además del título administrativo se expida al interesado por la corporación municipal un título supletorio para que pueda acreditar su derecho al cabo de dicha gratificación. La Dirección General ha dispuesto, en efecto, que en la provisión de las escuelas públicas rijan en lo sucesivo los sueldos que marca la Ley; y en cuanto á los auxiliares, por una disposición especial, el sueldo que les corresponde es la mitad del sueldo legal del propietario.

Nosotros hemos de hacer sobre esto último una observación, y es que hace pocos días el Rectorado ha hecho el nombramiento de una Ayudantía de Olot con un sueldo inferior á la mitad de la dotación de la escuela. ¿Por qué esta excepción?

Llamamos sobre este nombramiento la atención de la Junta provincial de Instrucción pública.

Con motivo de la Real orden antes citada respecto á la Ayudantía de una escuela de niños de Barcelona, el Rectorado ha publicado el siguiente anuncio.

«En el anuncio para proveer por oposición varios magisterios vacantes en el Principado de Cataluña, se consignó para la escuela superior de niños de Gerona el haber de 1650 pesetas; para la elemental de niños de Montroig el de 1125 id.; para una ayudantía de escuela elemental de niños de Barcelona, 1650 id., y para una ayudantía de escuela elemental de niñas 1375 id.; debiendo entenderse que la escuela superior de niños de Gerona se halla dotada con el haber de 1625 id. y 25 id. de gratificación; la elemental de niños de Montroig con el haber de 1100 id. y 25 id. de gratificación; la plaza de ayudante de escuela de niños de Barcelona con el haber de 1000 id. y 625 id. de gratificación, y la plaza de ayudante de la escuela de niñas de Barcelona con el haber de 1000 id. y 375 de gratificación y considerarse eliminadas del anuncio las plazas de ayudante de la escuela de niños de S. Feliu de Guixols y la del Hospicio provincial de Gerona, que no pertenecen á la categoría de oposición según los sueldos legales que les corresponden.

A los agraciados con algunas de las citadas plazas se les expedirá por la

administración con el haber legal correspondiente, librándoseles por los Ayuntamientos respectivos los títulos supletorios para el percibo de las gratificaciones consignadas.

Ha fallecido el Catedrático de Química inorgánica de la Facultad de Ciencias en la Universidad Central D. Mariano Rementerio. El hecho ha tenido lugar en la misma Cátedra; comenzó á explicar la lección, y de pronto interrumpió su explicación, oscureciéndose su voz balbuceó algunas palabras confusas y entrecortadas y doblando su cuerpo cayó sobre la mesa. Alarmados sus alumnos se acercan al Catedrático y se convencen de la espantosa realidad. Tales han sido los últimos aciagos instantes de ese celoso profesor.

El Sr. Rementerio estaba reputado como uno de los profesores más ilustres de la Universidad Central. Dios haya premiado sus virtudes.

Ha sido nombrada Directora de la escuela provincial de Corte de Barcelona, en reemplazo de la Sra. Ruiz, doña Mercedes Carbonell maestra de primera enseñanza superior.

VARIEDADES.

D. Joaquin M.^a Bartrina.

Bartrina, que tuvo cuna donde la tuvieron dos celebridades contemporáneas, el pintor Fortuny y el general Prim, murió á los treinta años de edad en Barcelona, el día 4 de agosto de 1880, siendo llorada su muerte con toda sinceridad por millares de amigos que habia sabido hacerse en todas las clases sociales.

Su carácter era tan dulce, tan bondadoso, y su conversación tan amena, salpicada de continuo de graciosísimas ocurrencias que á nadie lastimaban y adornada siempre de cuentos oportunos é ingeniosos, que el mismo improvisaba, que ya desde el momento de conocerle se sentía todo el mundo inclinado hacia él con el más cariñoso afecto.

Era para el estudio un verdadero picaflo; se proponía, por ejemplo, obtener algun dato sobre numismática romana, abría el texto, le hojeaba y tropezaban sus ojos con los vasos etruscos; ya no se acordaba de las monedas ni de las medallas; iba á estudiar la cerámica de Etruria; estaba en esto y leía algo sobre los prostibulos romanos, encendíasele de nuevo la curiosidad y dejaba la cerámica; sin concluir aquel estudio pasaba luego á hacer investigaciones sobre el peinado de las romanas, sobre sus banquetes y orgías, etc. de modo que á no haber sido por su talento, que le hacia abarcar mucho al golpe de vista y adivinar lo que no abarcaba, Bartrina no habria brillado por los múltiples y profundos conocimientos que todo el mundo le reconocía.

¿Sobre qué ciencia no escribió Bartrina? Lo mismo entraba en el campo de la jurisprudencia, que en el de las matemáticas, que en el de las bellas artes, que en el de la medicina. Se hablaba de dinámica, él era quien hacia la descripción rigurosamente técnica de la última máquina inventada; de acústica, á su cargo tomaba dar una conferencia sobre el fonógrafo de Edison, apenas llegado el primer aparato á Barcelona; de óptica, ya salía inventando el cuento de la andaluza que con la luz de sus ojos movía el radiómetro. Eran los suyos en una palabra, los treinta años mejor aprovechados. De entre los concurrentes á la mesa de los catalanistas del café de Pelayo. Dámaso Calvet honró la memoria de Bartrina poniendo en verso uno de sus cuentos, Narciso Oller dió forma literaria en prosa á otro, José Ixart coleccionó gran cantidad de ellos y nosotros recordamos muchos que al mismo Ixart se le han posado por alto.

¿Y que diremos de sus versos? ¿quien no conoce el tomito *Algo*, de Bartrina? nosotros, por nuestra parte, copiaremos un fragmento de su epístola *A un amic*, no sin antes reproducir uno de sus fábulas. Es esta:

Cruzando por los profundos espacios iba un cometa y cuentan que rabiaba, al ver la distancia inmensa á que estaba de este mundo, de que no le apercibiera ni aun el más estudioso astrónomo de la tierra.

—¿Cómo lo haré? se decía, para que todos me vean y cuenten que soy acaso un pronóstico de guerra, de muerte de rey ó papa, de año de peste y miseria!

—¿Cómo lo haré? repetía sin suspender su carrera.

De repente acertó el modo de realizar su idea: pasó por delante del sol y una maucha dejó impresa, móvil, del astro del día en la esplendorosa esfera.

Al ver la mancha el astrónomo adivinó la existencia del que fuera, á no manchar, un ignorado cometa.

(Y el cometa con su maña más que á servir á la ciencia, aprovechó á la ignorancia, que aprendió la estratagema.)

Hé aquí ahora el fragmento de la epístola que hemos ofrecido.

Vestit ab la librea de la moda, ridícula com sempre en sos capritxos, aquí 'n tenim un d' ells. De son cap cuyda molt més lo perruquer que 'l catedràtic; amich de baylarinas y toreros protegeix sempre l' art, y tots diriam qu' es fill d' un monstre acás, no d' una mare, seguns lo mal que parla de las donas.

Entre visitas, jochs, passeigs y teatres ni té temps per pensar: Travalla sempre...

¿Aqueix es *homo sapiens* de Linneo! ¿Si tots com aqueix fossin, fins al dia del Final, no hi hauria al món judici!

La siguiente traducción pertenece á otro reusense, el *acopiador* de premios, José Martí y Folguera:

Vistiendo la librea de la moda, ridícula cual siempre en sus caprichos, mirad á ese gommeux. De su cabeza más cuida el peluquero que el maestro.

Amigo de toreros y danzantes protege siempre el arte, y se diria que de un monstruo nació, no de una madre ¡tanto infama y calumnia á las mujeres!

Entre visitas, juegos y teatros para pensar no tiene ni un momento.

¡Este es el *homo sapiens* de Linneo! Si todos como él fuesen, hasta el día del Final, no tendríamos juicio.

El «Centro de Lectura», de Reus, dió una velada necrológica en honor de Bartrina, y en ella se leyeron composiciones de José Salvat, José Martí y Folguera, José Roca y Roca, E. Cort y Mestres, J. Franquesa y Gomis, Conrado Roure, J. Güell y Mercader, Francisco Ubach y Vinjeta, Gerardo Blanco, Francisco Gras, Emilio Coca y Collado, Modesto Busquest Torroja, Modesto Busquets Oliva, Valentín Almirall, Angel Guimerá, Baldomero Escudé, Arturo Gallard, Pedro Antonio Torres, Josefa Pujol de Collado, (Evelio del Monté) Arturo Masriera, José Maria Oller, José Verdú, Manuel Escudé Bartoli, Francisco Mathen, Simon Alsina y Cl. S, Isidoro Frias y Fontanilles, J. Tomás y Salvauy, Dámaso Calvet y F. de P. Gatell.

El lector nos ha permitido que transcribamos aquí la composición con que rendimos en aquella velada un cariñoso tributo al amigo y al poeta.

SONETO

.....¡La ciencia me arrojó del paraíso!
Bartrina.

Sonó la hora fatal del fatal día, Y rígido quedó tu cuerpo é inerte; Mas la inercia del cuerpo no es la muerte Sino una transición á nueva vía.

La larva en lo crisálida se fía, Y al quebrarla, torrentes de luz vierte: Tu espíritu al romper su cárcel fuerte Más hermoso se cierce todavía.

Del paraíso te arrojó la ciencia Que al darte vida con su ardor fecundo Mató tu candidez y tu inocencia.

Esto en olvido yace ya profundo, Mas no se extinguirá así la existencia De quien deja *algo* de su ser al mundo.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran función para hoy 9 noviembre
Lucrezia Borjia.

Mañana lunes se pondrá en escena á beneficio de la primera tiple Sra. Fons
Lucrezia di Lammermoor.

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 2.

La mejor medicina de familia
Píldoras Catárticas
 del Dr. Ayer

El tiempo ha demostrado que las PÍLDORAS DEL DR. AYER merecen la reputación de que gozan. Por mas de cuarenta años han sostenido estas PÍLDORAS una popularidad mas real y universal que ninguna otra medicina catártica ha alcanzado jamás.

Las Píldoras del Dr. Ayer

purgan de un modo suave y efectivo, estimulan y fortalecen los órganos digestivos y asimilativos, curando así la indigestión y reseca-ción, impidiendo á la vez otras enfermedades causadas por estos desórdenes.

Para las enfermedades del Estómago, Hígado, de los que son síntomas las *Erupciones Cutáneas, Ardor y Opresión en el Estómago, Jaqueca, Mal aliento, Fiebre Biliosa y Cólica, Dolores de Estómago, Costado y Espalda, Inflamaciones Hidrópicas*, etc. para todo esto no hay medicina tan efectiva como las PÍLDORAS DEL DR. AYER; estas son tambien de gran utilidad, para curar el reumatismo y las almorranas siendo á la vez un remedio casero sin igual.

PREPARADAS POR EL

Dr. J. C. AYER y C.^a Lowell, Mass., E U. A.

Se venden en las principales farmacias y droguerías.
 Agentes Generales para España,

Vilanova hermanos y Comp. - Barcelona

EL VICHY CATALÁN

Estas aguas, dedicadas especialmente al tratamiento de gran número de

ENFERMEDADES

DEL APARATO DIGESTIVO

De venta : en todas las Farmacias de nuestra Capital.

Imprenta y Librería de Paciano Torres

Constitución 9.—GERONA.

Impresiones económicas y rápidas, de lujo y encromo-tipografía.
 Sobres, membretes, circulares, facturas, prospectos, etc.

Librería nacional y extranjera

Inscripciones á periódicos de modas, científicos y literarios.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
 POR MEDIO DE EL
Elizir, Polvo y Pasta Dentífricos
 DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde)
 Prior Dom MAGUELONNE
 2 MEDALLAS DE ORO
 Bruselas 1880 - Londres 1884
 LAS MEJORES RECOMPENSAS
 INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR
 EN Pedro BOERSAUD
 « El empleo cotidiano del Elizir Dentífrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalezca las encías reduciendo á los dientes un blanco perfecto. « Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalán-doles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »
 Elizir 2'50, 5', 10'; Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50;
 Elizir el 1/2 lit. 14'; litro 23'.
 Casa fundada en 1807
 Agente Rue Singerie, 3
 General : **SEGUIN BORDEAUX**
 Deposito en todas las buenas Perfumerías Farmacias y Droguerías.

EL POSIBILISTA.

87

Sr. D.

SUCURSAL

DE

Evaristo Juncosa

Plaza Constitución 15.



MARCA REGISTRADA

Participo al público Gerundense que queda abierto mi establecimiento en esta capital, en el que encontrarán mis favorecedores un rico surtido de chocolates de mi fabricación, así como una gran variedad en azúcares, cafés y thés de superior calidad.

GRAN LOTERIA DE DINERO

500,000

Marcos ó aproximadamente

pesetas **625,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

especialmente

- 1 Premio á M. **300000**
- 1 Premio á M. **200000**
- 1 Premio á M. **100000**
- 1 Premio á M. **75000**
- 1 Premio á M. **70000**
- 1 Premio á M. **65000**
- 2 Premios á M. **60000**
- 1 Premio á M. **55000**
- 1 Premio á M. **50000**
- 1 Premio á M. **40000**
- 1 Premio á M. **30000**
- 8 Premios á M. **15000**
- 26 Premios á M. **10000**
- 56 Premios á M. **5000**
- 106 Premios á M. **3000**
- 203 Premios á M. **2000**
- 6 Premios á M. **1500**
- 606 Premios á M. **1000**
- 1060 Premios á M. **500**
- 30930 Premios á M. **148**

17188 Premios á M. **300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.**

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene **100,000 billetes**, de los cuales **50,200** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe de cidirse en esta lotería importa

Marcos 9,553,005

ó sean casi

Pesetas 12,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 35,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en séptima clase podrá en caso más feliz eventualmento importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa **infrascrita** invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Rvn. 30.—
- 1 Billete original, medio: Rvn. 15.—

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

25 de Noviembre 1890
Valentín y Cia.

Banqueros
Hamburgo
 Alemania.